

PRESENTACIÓN

Para el aniversario número diez se planteó a los autores el análisis de los grandes cambios demográficos en México, tanto en los factores básicos o directos como en temáticas asociadas a las transformaciones que han tenido lugar, las cuales se inician en las primeras décadas del siglo XX y se espera concluyan en la primera mitad del siglo XXI.

A todo este gran proceso de cambio se le conoce como la transición demográfica moderna y, para el conjunto de países atrasados, las hipótesis respecto al comportamiento futuro de las variables demográficas se basa en una visión determinista que encierra un fuerte voluntarismo, el cual ha orientado a las políticas de población y que descansa en la creencia de que es preferible un crecimiento demográfico lento o nulo.

Estamos aún alejados de una buena aproximación científica sobre las relaciones entre la población y el desarrollo económico y social, y como contraparte, todos estamos convencidos de que los crecimientos demográficos tan elevados que se dieron en los años sesenta son inaceptables y amplían las barreras para el logro de un bienestar aceptable y creciente de la población.

Para la revisión de los grandes cambios se solicitaron ocho trabajos referidos a la estructura y dinámica de la población y sus determinantes directos: monto y crecimiento de la población total; de la población urbana y rural; de la estructura por edad; uno sobre la mortalidad general y otro sobre mortalidad infantil; sobre los niveles de la fecundidad; migración interna, y migración internacional.

Tres trabajos corresponden a los cambios que se han dado en grandes factores muy cercanos y asociados a las transformaciones demográficas, y que algunos autores consideran de carácter estructural: el desarrollo urbano, la población económicamente activa, y los hogares y las familias.

Dos trabajos se refieren a problemáticas que han logrado, como resultado de grandes movimientos sociales, tener un lugar prioritario en la agenda política, en la acción y en la opinión pública: la situación de la mujer y la población indígena.

Un trabajo se refiere al ambiente, gran temática imprescindible en la consideración sobre la población y el desarrollo, y que sólo recientemente se empieza a tomar en cuenta con un retraso

DemoS

Carta demográfica sobre México

IISUNAM/Circuito Mario de la Cueva
Segundo Nivel H-06. Ciudad de la
Investigación en Humanidades
Zona Cultural, Ciudad Universitaria
04510 México, D. F.
Tel. 622-75-64 y Fax: 665-24-43
e-mail: benitez@servidor.unam.mx

DIRECTOR FUNDADOR
Raúl Benítez Zenteno

COMITÉ ASESOR, 1997
Brígida García Guzmán
Agustín Porras Macías
Susana Lerner Sigal

ASESORA PERMANENTE
Carmen A. Miró

SECRETARIA
María Teresa Orea Díaz

DISEÑO EDITORIAL
Gisela Tobler

ILUSTRACIONES
Pintora Nunik Sauret

FOTOGRAFÍA
Antonio Berlanga

CUIDADO DE LA EDICIÓN
Lilí Buj

IMPRESIÓN
Imprenta Madero

DemoS es posible por el patrocinio de la Coordinación de Humanidades de la UNAM, el Fondo de Población de las Naciones Unidas, el Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática y el Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM. Cuenta también con el apoyo de El Colegio de México, A.C.

En las zonas norte de México y sur de los Estados Unidos de Norteamérica, la distribución de DemoS se lleva a cabo por gentileza de El Colegio de la Frontera Norte.

La producción radiofónica está a cargo de Luis Lavalle Tommasi.

DemoS es una publicación anual. Los artículos firmados son responsabilidad de los autores. La presentación y el editorial son responsabilidad del Director. Certificado de licitud de título por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación núm. 3353 del 30 de septiembre de 1988, y certificado de licitud de contenido, por la misma Comisión núm. 3163 de fecha 18 de abril de 1989. Reserva de derechos al uso exclusivo del título para publicaciones periódicas ante la Dirección General de Derechos de Autor de la Secretaría de Educación Pública núm. 88-89 de fecha 13 de enero de 1989. Autorizada por el Servicio Postal Mexicano (SEPOMEX), para su envío como publicación periódica en bolsas de polietileno por oficio del 25 de julio de 1989, con el registro número PP-DF-062 0789, y con la tasa preferencial (régimen internacional) en el Servicio de Impresos depositados por sus Editores a Agentes CR-DF-141-96. Tiraje 6 000 ejemplares, más 1 000 por encargo de la Fundación Mexicana para la Planeación Familiar, A.C., en la Imprenta Madero, S.A. de C.V. Avena No. 102, Col. Granjas Esmeralda. Delegación Ixtapalapa, 09810 México, D.F. DemoS, Carta Demográfica sobre México se distribuye gratuitamente.

considerable frente a una naturaleza devastada.

Otro trabajo da cuenta de la planificación familiar, la cual, a partir de la década de los setenta forma parte de la acción pública gubernamental y que ha sido determinante en el rápido descenso de la fecundidad.

De las grandes transformaciones en la estructura, amplitud y alcance de las fuentes de información sociodemográfica a través del INEGI nos da cuenta otro de los trabajos.

El documento de carácter internacional se refiere a la situación mundial en política de población, ya que la consideración sobre los problemas de población y sobre la necesidad de instrumentar políticas y disminuir el crecimiento demográfico surge en el exterior y se expande a nivel global.

El último de los trabajos es una pequeña reseña que tiene un carácter descriptivo sobre los autores y temáticas de los 181 artículos que han sido publicados en los diez primeros números de la revista *DemoS*.

En esta ocasión, el Seminario en que se discutió la primera versión de los trabajos tuvo lugar los días 5 y 6 de junio y como siempre se realizó en Tepoztlán, Morelos. Los diez números de la revista han sido realizados por las y los mismos colaboradores entusiastas. Sólo ha cambiado, a medio camino, quien está a cargo del cuidado de la edición. Los patrocinadores también son los mismos, y se ha logrado, en un esfuerzo conjunto del Consejo Nacional de Población y el Fondo de Población de Naciones Unidas, la aprobación de recursos del Fondo hasta el año 2001, lo que permite cubrir los costos del seminario, autores, diseño e ilustración, así como la producción radiofónica de cada número. La Universidad Nacional Autónoma de México, a través de la Coordinación de Humanidades y el Instituto de Investigaciones Sociales, cubre los costos de impresión, distribución, instrumentación y primera edición, y su patrocinio es el más importante en cuanto a su monto y recursos directos de trabajo en la creación de la revista; el Instituto Nacional de Estadística Geografía e Informática (INEGI), aporta los recursos de secretaría; y El Colegio de México, centro universitario en donde ha sido formada la gran mayoría de los demógrafos mexicanos, mantiene su patrocinio de apoyo al seminario anual. Todos los números se han editado para impresión en la Imprenta Madero.

A su vez, en 1996 se firmó de nueva cuenta



el convenio de colaboración entre la UNAM, el INEGI y Raúl Benítez Zenteno, con el Fondo de Población de Naciones Unidas y El Colegio de México como testigos de honor, para la creación de la revista hasta el año 2000.

En esta ocasión las ilustraciones son de la pintora Nunik Sauret, quien gentilmente invitó a la diseñadora y al director a su estudio a seleccionar material. Muchas gracias gentil Nunik.

Debe decirse que el estilo de la revista se ha mantenido, fortalecido, y su calidad científica se ha perfeccionado y reconocido mundialmente, de acuerdo con el desarrollo institucional de centros de investigación demográfica y formación de recursos humanos; la renovación y avances, aún insuficientes, de la investigación científica; la considerable disponibilidad de información, que debe usarse mucho más y con mayor riqueza instrumental y capacidad analítica teórica, y el reconocimiento de requerimientos en la instrumentación de programas en los organismos gubernamentales responsables de la política de población, que se

encuentra en fase de descentralización y penetración en ámbitos gubernamentales como es el caso de educación en población, o salud.

DemoS mantiene su objetivo central de difundir el conocimiento científico sobre población, con amplitud y consciente de las limitaciones que contiene su propio "estilo" de trabajo. También mantiene su carácter de "tejedor de puentes" entre creadores-productores de información, investigadores científicos desde la academia y los responsables de las políticas de población, ya que precisamente de estos tres sectores provienen los expertos que han participado como autores en estos diez primeros años. Y, por último, también mantiene su vocación de participante en la creación de una cultura demográfica.

DemoS

† Este número está dedicado a la memoria del demógrafo Sergio Camposortega (1953-1997), asesinado por la violencia imperante en México D.F., el 24 de septiembre de 1997.